

No.25
令和2年6月

C 防府市文化協会だより

防府市文化協会
(防府市文化財郷土資料館3F)
TEL/FAX 0835-26-6841



◀専心池坊田中繁満さんによる
雪舟に因んだいけばな

第50回防府市民文化祭が約6,000人の来場者をお迎えして、盛大に開催され無事終了しました。

令和二年度に向けて

防府市文化協会

会長 岡本早智子



令和二年度は、新型コロナウイルス感染拡大という、未曾有の災難に立ち向かう取組みの最中に始まり、今日に至っています。

会員の皆様、お元気ですか。これまで、気軽に顔を合わせて一緒に活動して来た仲間の人達とも、現状では、集まつて話し合うことも儘ならず、さぞ、不自由で不安な毎日になつているのではないかと、案じております。

でも、この災難も、時が来れば必ず去つて行きます。その時まで、先ず、ウイルスは遠ざけて元気で過ごしましよう。そして、今は、こんな時期だからこそ、家で一人で進める芸術・文化活動力の自分磨き（日頃じっくりと取組めないでいた学習や創作等）に、ゆっくりと取組むのも、一法だと思いますが、如何でしょうか。

文化協会としては、会員の皆様の文化芸術活動をご支援する役目柄、今は、市民文化祭他会員の活動発表等が、年間計画通りに出来るよう願うばかりです。今年度は、各団体や会員の皆様との連絡を特に密にしながら、例え、当初の計画通りに行えなくとも、それぞれの活動が有意義なものになるように、会員の皆様と一緒に頑張りますので、どうぞよろしくお願いいたします。

新執行部役員紹介

副会長に就任して



西山 晉

私はフォーケダンス活動を通じて「洋舞の会」に所属していますが、他の文化的な活動については認識が浅くあまり縁がありませんでした。

防府市文化協会は「文化を高める会」から五十年続いている伝統のある文化団体です。就任要請があつた時、「私に資質があるのか?」と随分悩みました。

私にあるのは行動力だけ・・・。

会員の皆様と一緒に、文化活動を市民の間に広めていく活動に力を注ぎたいと思います。

監事に就任して



この度、縁あって文化協会監事としてお世話になります。

防府の文化を高める会発足と

同時に会員となり何もしない数年を過して遠ざかっていましたが、再び文化協会会員に戻つて参りました。

四年前、防府市華道連盟代表で常任理事会、また、文化協会創立二十周年記念事業、総会に出席させて頂いたところです。

監事をお引受けしたからには、精一杯務めさせて頂きたいと思っていますので、どうぞよろしくお願い致します。

新庁舎建設と文化センター

「新庁舎建設の設計業務にむけての市民ワークショップ」に参加して

事務局長 岡崎久美子

昨年十一月から十二月に三回シリーズで、新庁舎建設室主催及び市民活動支援センターのコーディネーターのもと、ルルサス二階多目的ホールで、一八時から市内にある企業や文化団体・福祉関係・飲食関係や子育て支援団体・防災士取得者等の代表二十五名が集まり、「市民に愛され続ける新庁舎になるには」をテーマに、付箋紙を使って意見交換しました。

一回目は、窓口や市民利用スペースのあり方、二回目は、窓口・福祉センター・文化センター・展望回廊の四つのエリアを設定。希望するエリアを選択し、各エリアにどんな設備や機能が必要かをそれぞれに発表。どのエリアも貴重かつ斬新な発想があり、楽しくあつという間の一時間でした。最終日には、具体的な空間を目に見える形にして図面上に表し、私が参加した文化センターエリアでは、「各文化団体の情報スペースの確保」「置の間の確保」「土日・祝日・夜間にも利用可能」「会議室と舞台を伴う二〇〇人以上が収容できる大会議室」等を図上にまとめ、発表。これらの要望を踏まえ、閉庁時でも利用可能に配慮した設計をお願いしました。

今後は、防府市文化福祉会館がなくなり、同機能を新庁舎ヒルルサス（学習室等部分）へ移行していくとの事ですが、今日と同様多くの育ちつつある文化団体が活動し易いシステムを確立して頂き、文化協会の目標もある、育てて頂いた文化団体が、賑いづくりや文化交流の拠点地となり、微力ながら防府市のまちづくりにお役に立てればと、切に思います。

種田山頭火の顕彰会として立ち上げ

種田山頭火顕彰会 代表 窪田 耕二

一九八〇年に、山頭火研究会としてスタート、一九九三年、山頭火ふるさと会に改称、二〇一九年まで四十年にわたり活動してまいりましたが、二〇一七年十月に山頭火ふるさと館が開館してから、会活動を縮少、十月十一日に、山頭火命日の偲ぶ会、十二月三日に、山頭火誕生日の生誕祭などだけで、二十五回継続していた全国自由俳句大会を中止、三十八回継続していた全国自由俳句大会の休止など、外部への交流が少なくなり、二〇一八年から会員制度も中止しました。

しかし、山頭火ふるさと館への民間団体としての支援活動は必要なことであるとの意見も多く、今年度から、有志により「種田山頭火顕彰会」を発足しました。とりあえずつなぎとして、私が代表をつとめることになりました。

五年前に開設した山頭火顕彰会ホームページの継続、一九九三年から五十一号まで発刊している山頭火新聞の再刊を目標に、会活動を続けていきたいと考えて、今年度から顕彰会として文化協会メンバーとして参加させていただきます。

新型コロナウイルスの感染拡大で、文化芸術活動は大変に厳しい状態になっています。しかし、こうした事態だからこそ芸術文化の重要性がある音楽をはじめとする文化芸術活動は豊かで健全な生活に欠かせないものです。切迫した局面にあるからこそ人は文化芸術を欲するとも言えます。

まだ長いコロナとの戦いになると思いますが、頑張りましょう。

第一回川柳教室

川柳会勉強会を開催して

防府川柳会 松村 玲子

防府市文化協会創立二十二周年おめでとうございます。

市民の文化意識の向上と文化に富んだまちづくりに何か貢献出来ればと令和二年一月十六日、アスピラートにて、岡本協会長と岡崎事務局さん、文化協会選者である安村敏子さん、河村康子さん両先生方のお力を頂き、川柳勉強会を開催することが出来ました。参加者から席題を出してもらつて、全員で川柳一句づつ投句してもらい皆さんに披露しました。初心者とは思えぬすばらしい句もたくさんあり、勉強会は大盛況でした。五七五の楽しさが充分に伝わったかと思います。開催まではとても不安で、集まって下さる人があるかと心配ばかりしてました。しかし、ご協力いただいた皆さんとの早々のPRやチラシの配布のおかげで、出席者が二十名あり、盛大かつ有意義な勉強会が出来ました。

ご参加下さった人達が友人等に声掛けして頂き、年一回行なわれる市民川柳大会にもご出席頂ければ幸いです。微力ながら今回の勉強会にあがと自負しています。益々の防府市文化協会のご発展をお祈り致します。



短歌ジュニア教室

不來方のお城の草に寝ころびて 空に吸はれし十五の心

防府市民短歌会 木原 樹庵

こずかた
「学校の授業で習つた事があるかと思いますが、石川啄木の歌集『一握の砂』に収められた短歌です。短歌は五七五七七という形にのせて詠む詩です。色々な人がたくさんの歌を詠んでいます。自分の心中を歌にすると、そして誰かに読んでもらうと、心地良くなります。短歌に興味がある人、作つてみたい人、初めての人も一緒にどうですか」

ルルサス防府三階の防府市立図書館準備屋で、毎月第三日曜日午前十時半、ジュニア短歌教室を開いています。参加料は無料。(資料代として一回につき十円程度頂く場合があります)中学生や高校生が主な対象ですが、小学生の参加や、保護者と一緒に楽しむこともできます。

スマート社会で、きれいな日本語がだんだんすたれていくような危惧さえ覚えるこの時代。言葉は大切です。多感な子ども達にこそ短歌の面白さに触れ、表現することの楽しさを知つてもらい、豊かな大人に育つて欲しいと切に望んでおりま



お茶席

「和敬清寂」

茶道裏千家淡交会山口支部
幹事長 高橋 宗周

淡交会山口支部は、防府市、山口市、津和野町を含む広い地域で、裏千家の茶道を学び、稽古を重ね、活動している団体です。

年に何どか、裏千家今日庵から直属の講師が派遣され、直接に指導を受け研鑽を重ねる会員三百余名を中心

に、初点茶会、追善茶会、チャリティー茶会の三つの茶会を開催しております。

幼稚から大学生まで、教育の場で、茶道を指導している学校茶道連絡協議会と、初心者も一緒に試行錯誤しながら、自由な発想で茶道を実践し、楽しみながら活動している青年部と云う二つの組織もあります。毎年十一月には、アスピラートで市民文化祭の市民茶会が催されます。椅子席で、初めての方にも気軽に楽しんでいただける茶会です。

昨秋は、雪舟サミットの開催と重なり、防府市、山口市、総社市、井原市、三原市、益田市の市長、副市長等の方々にも、会議開始前と休憩時間に重ねて来席いただき、会話もはずみ、楽しい時間をご一緒できました。



第50回防府市民音楽祭企画について

市民音楽祭実行委員 飯田志津江

普段一堂に会することがあまりない十五団体程度の異ジャンルの音楽団体がつどい市民音楽祭

その音楽祭の実現のため、実行委員会では、沢山の観客の方に来て喜んでもらうにはどうしたら良いか、また参加団体の皆さんがどうしたら盛り上がりえるか、毎年、企画を考えてきました。近年では、「ふるさと」を共通のテーマに掲げ、ステージの最後を合同演奏で飾るなど出演者と観客が一体となつて楽しむ演奏会つくりを行ってきました。

令和元年十月の市民文化祭が第五十回にあたる記念すべき年であると聞いて、防府市の文化の歴史の重みに驚きましたが、音楽歴の長い実行委員長をはじめ委員の皆さんのお話に花が咲き、話が尽きません。それならば、昔のポスターやパンフレット、新聞記事など探して展示しよう、と話が進み、市民音楽祭の会場で展示することになりました。皆さんのお宅にあったパンフレット類もあつという間に集まり、アスピラートに市民音楽祭の一週間くらい前から展示することができました。

今回の取り組みでは、長い歴史を振り返ることでこれまでの諸先輩方、もちろん現役の方々も、いかに大事に、文化の草の根を絶やさず、そしてしっかりと広がつてきました。文化協会事務局をはじめご協力いただいた皆様ありがとうございました。また、今年も大変な年になりましたが、音楽を楽しむ市民の笑顔が途絶えぬよう、力を合わせて頑張りましょう。



さざなみ＆ボイス

朗読劇を楽しんでいます

代表 米本百々枝

はじめまして、私たちは生涯学習の一環として、和やかに日々を送るため朗読劇を楽しんでいます。左記のとおり練習をしていますので興味をお持ちの方一緒に楽しみませんか。見学お待ちしています。

記

* グループ名
「さざなみ21」

* 場所・曜日・時間等
図書館（お話を部屋）

☎二二一ー〇七八〇
第一・第三水曜日
(十三時～十五時)



エンジエルウイングス

防府市民音楽祭に参加して

田中 恵子

令和元年十月二十七日に行われた第五十回防府市民音楽祭に参加しました。歴史あるこの音楽祭に初参加した私たちエンジエルウイングスは、アイリッシュハープの五人グループです。グループの結成は約一年前で、メンバーのほとんどが初めてハープに触れ、弦のはじき方、支え方、調弦の仕方、手の使い方など一から学びました。月に一度皆で集まり、先生から指導を受け、その後自宅で地道に練習を重ね、少しづつ曲を演奏できるようになり、大きな舞台を目指そうと、音楽祭を目標に練習を重ねました。

私たちの使用しているハープは中型のものであります。また、半音の調整（ピアノの黒鍵にある音階）をハープ上部についているレバーの上げ下げで行うので、演奏中、正しい位置に左右の指があるのかを確認して弦を弾き、レバーを動かし、ハープと楽譜の両方を追うことは、目と耳と頭と指の連動が必要で、脳にとても良い刺激（？）です。本番は、『歓喜の歌』と『ふるさと』の二曲を演奏しましたが、緊張のあまり指も体もカチカチで、思うような演奏はできませんでしたが、現在は次の目標にむけて、練習を開始しています。今後、また機会があればぜひ皆様に演奏を聴いていただきたいと思います。

※アイリッシュハープとは、ハープの中の種類の一つで中型のハープです。レバーを上下して変調します。



勝間ギター・アンサンブル

ギター合奏に魅せられて
会長 野々村竹代

部長 八木日菜子

山口県立防府高等学校邦楽部

代表 田村 直樹

第50回防府市民文化祭
洋舞フェスティバルに初参加

昨年、初めて洋舞フェスティバルに参加させて頂きました。とても貴重な経験をさせて頂きました。ありがとうございました。フェスティバルでは何度も参加していまして、初舞台という訳ではありませんが、生徒さんも程よい緊張感で楽しんで踊ることが出来たと思います。

うちのスタジオでは、みて頂けたお客様に「面白い作品だね」と言つて頂ける作品づくりをしています。踊りの上手下手は気にならないが、ストーリーのある作品だと、「もう少し感情を込めて演じてね」と指示を出します。ストーリー性やメッセージ性など、みていて「この先どうなるの?」「何か考えさせられるな」そういった作品を作っています。

作品の内容をわかりやすくするためや、もつと面白い作品に仕上げるために、時には司会者さんのお力もお借りします。感情を込めて読んで欲しいなど。

今回、出演者が少なくてお見せできませんでしたが、プロポーズの作品の続編があります。いつの日かおみせ出来たらと思います。

いつか、コラボ作品を作つて他の教室の皆さんと一緒に踊ることができたら面白いですね。



私たち邦楽部は十一月三日に行われた「邦樂の会」に参加しました。この会は市民の伝統文化への普及を図るため、優れた日本の伝統文化である邦樂を鑑賞する機会を一般の人々を含め、多くの人に提供するものです。そして、この会に防府高校の代表として参加でき、大変喜ばしく感じました。

しかし、夏に先輩方が引退し、二年生三人だけとなつた初めての演奏会であり、更に尺八の小林範山先生にも私たちの箏の演奏に参加していただくなつたので、足を引っ張らずに演奏ができるか不安に感じることも多くありました。だからこそ、一生懸命に練習に取り組むことができ、本番では完璧とは言えないものの、私たちができる精いっぱいの演奏をすることができました。

また、この日私たちは長い歴史の中で紡がれてきた日本の素晴らしい音楽に触れることができました。現在邦楽に携わる人は少なくなってきており、邦樂の盛んな防府市でも同様の傾向にあります。この素晴らしい传统文化を次世代に継承していくようこれからも筝を続けたいと強く実感しました。



勝間ギター・アンサンブルは、二〇一八年四月に防府マンドリン・ギター・アンサンブルのギターパートメンバーが中心となつて発足しました。

部員は、二十代から八十代までの十名（男性七名・女性三名）で、毎月第一・第三月曜日の夜、勝間公民館でクラシックギターのアンサンブル（主に三重奏）を楽しんでいます。

今年度の活動としては、十月の市民音楽祭、十一月のマンドリン定期演奏会（第二部）さらには、フェスティバル（二〇一二）への出演を予定しています。

演奏する曲目は、クラシックからポピュラー、童謡までの幅広いジャンルから選んでいます。が、市販の楽譜に留まらず、部員自らが編曲した曲も取り入れています。

クラシックギターはソロでも楽しめますがパートに分かれて合奏することで、難易度の高い曲を手軽に楽しむ事ができます。

これからも部員の皆さんと一緒に、クラシックギターの優しい音色とハーモニーを奏でて行きたいと願っています。



雪舟サミットに参加して

支援事業の活動について

令和元年度市民文化活動支援
事業部会会員

「第十七回雪舟サミット」

について（ご報告）

実行委員会 会長 岡本早智子

昨年十一月九日（土）、本市で開催された標記サミットについては、池田市長をはじめ防府市内外の関係者の皆々様に大変お世話になりました。お蔭様で、とても有意義な催しとなり、先ずは、実行委員会を代表して深謝いたします。

このサミットでは、「二〇二〇年に向けた各市の地域活性化への取り組み」をテーマに、六市（岡山県総社市・井原市、広島県三原市、島根県益田市、山口県山口市・防府市）の市長によるリレートークが行なわれました。全ての市長のトークが、とても分かり易く、情熱を感じられ、聞いていて胸が熱くなる様なご発表ばかりで、さすが雪舟で繋がっている自治体の首長は違う！と感動し、「私達も頑張らなくては！」と、元気を頂きました。

また、オープニングの防府高校書道部員による「書道パフォーマンス」とアトラクションの桑山中学校吹奏楽部員による「吹奏楽演奏」については、私が言う迄も無く、防府市の芸術文化のレベルの高さが如実に現れた、素晴らしい発表となり、参加者の皆様が大変喜ばれました。

無事終了後には、今度、このサミットが防府にやつて来る時には、会場を更に防府市民で一杯にしてお迎えしなければ、と思つたところでです。

防府市文化協会支援事業部の活動をご存知ですか

防府市文化協会支援事業部では、六月と十一月の年二回市広報で、市内に所在する文化団体の防府市内の活動において助成金交付申請を行なっています。

財源は、市内に所在する文化団体が市内において事業を実施する場合の助成制度にご賛同いたいた企業・個人から一万円を頂き、会員になつて頂いた貴重な净財です。

申請については、所定の用紙がございます。詳細については、防府市役所文化・スポーツ課にあります防府市文化協会のホームページをご覧頂くか、防府市文化協会（☎・✉二六一六八四二）までお気軽にご連絡下さい。

防府市公会堂の改修が終わりました

公会堂の改修が無事終了しました。一つひとつの座席が、以前より広くなり、足元が広くなりました。座席数は、一三八八席（内車いす七席）となりました。

一階の女性のトイレ数が増え、文化振興財団の事務所が一階になりました。

また、会場内には、親子室や授乳室、エレベーター（定員十三人）の新設。二階には、三室の個室が設けられ、三階には、トイレが新設されました。

お問合せ先：防府市公会堂 月曜日休館

○八三五一一二二二一

昇陽堂薬局
防府市文化協会会长

森重	江山	喜多村	半田	鰐石	白石	古松	渡邊	山本	古松	藏重	原羽嶋	山根	板村	藤本	万野龍	利範	至勇	秀一等	幸雄	秀樹	孝夫	英徳	民彦	洋己	誠	稔	豊																								
防府市副市長	防府市教育委員会教育長	防府商工会議所会頭	（株）カキダ徳山支店	（株）白石呉服店	（株）土井工務店	誠英高等学校	山本内科医院	（株）山口工材（株）	くらしげ小児科	（株）原工務店	（株）山口機械	（株）羽嶋松翠園	（医）社団太西眼科	澤田建設（株）	（株）ロータリーコーポレーション	東山口信用金庫	深川内科循環器科	（医）社団太西眼科	山陽建設工業（株）	（有）シブヤ薬局	村田（株）	齊藤段ボール（株）	（株）山陽ステージサービス	（公社）防府青年会議所	周防運輸株式会社	岡本早智子	深田慎治	吉村謙一	市川道悟	小松宗介	島田眞美	池田健規	塩田和英	大西正雄	藤澤利徹	澤田和英	吉村健規	市川和英	小松至勇	島田秀一	池田秀一	塩田幸雄	大西至勇	藤澤秀樹	吉村秀樹	吉村孝夫	吉村英徳	吉村民彦	吉村誠	吉村稔	吉村豊

合計32名

令和元年度

団体会員

令和元年度

個人會昌

